



DEPARTAMENTO DE CIENCIAS SOCIALES

DIPLOMATURA EN CIENCIAS SOCIALES (25) / (60) DIPLOMATURA EN ECONOMÍA Y ADMINISTRACIÓN (70)

Carrera: Diploma en Economía y Administración (70) /
Diploma en Ciencias Sociales (25) / (60)

Año: 2010

Curso: Estructura Económica Mundial y Argentina

Profesor: Gabriel Vilches

Carga horaria semanal: cinco horas en total (cuatro áulicas y una extra áulica)

Horas de consulta extra clase: a combinar con los alumnos

Créditos: 10 créditos

Núcleo al que pertenece: Curso Orientado a Carrera de Comercio Internacional (25) / (70) //
Curso electivo (60).

Tipo de asignatura:

La materia tiene una doble perspectiva. Una es de carácter histórico y la otra de carácter teórico. Esta última exige conocimientos previos de introducción o principios de economía. A pesar de que se repasarán en una primera etapa algunos instrumentos analíticos necesarios se sugiere la conveniencia que los alumnos cursen previamente asignaturas precedentes vinculadas al análisis económico.

Presentación y Objetivos:

El curso consta de cuatro partes, cada una de las cuales tiene objetivos específicos. La primera de ellas es instrumental y tiene por objeto abordar las herramientas analíticas que serán utilizadas en las etapas posteriores. En la segunda se realiza un abordaje conceptual y se vincula la estructura económica con el desarrollo económico. La tercera parte del curso tiene por objeto conocer las principales características de la estructura económica argentina, su evolución histórica, y las potencialidades y limitaciones que presenta para el desarrollo. Finalmente, la última parte del curso propende al conocimiento de las principales características de la estructura de la economía mundial.

Contenidos mínimos:

Diferencias conceptuales entre sistema, régimen y estructura económica. Sistemas económicos pre-capitalistas, capitalista y socialista. Desarrollo y subdesarrollo económicos. La evolución del patrón de mercado. La conformación del mercado mundial. Ciclos, crisis y dinámica del capitalismo. Cambio técnico e innovación. Las distintas fases del capitalismo mundial: la era librecambista; el imperialismo; los "años dorados"; el período neoliberal. Los distintos modos de organización de la producción: artesanado; industria doméstica; manufactura; fábrica; taylorismo; fordismo; toyotismo. Tendencias actuales de la producción y el comercio mundial:



globalización; regionalización; cadenas globales de valor. Especialización productiva y división internacional del trabajo. El cambio de poderes hegemónicos: la Inglaterra de la preguerra; los Estados Unidos de posguerra; la hegemonía multipolar; el ascenso de China. Distintos modelos de desarrollo en países emergentes: industrialización sustitutiva de importaciones; industrialización sustitutiva de exportaciones: apertura unilateral. La formación económica de la sociedad argentina y sus fases: modelo agroexportador; industrialización hacia adentro; desindustrialización y reprimarización. La coyuntura actual: ¿cambio estructural?; ¿continuidad del modelo?; ¿nuevo régimen de crecimiento?

Contenidos temáticos:

Primera Parte – La caja de herramientas

Elementos de microeconomía y macroeconomía. El equilibrio de los mercados. El sector externo y el sector público

Segunda Parte – Sistemas económicos, estructura y desarrollo

Los conceptos de estructura y sistema en las ciencias sociales. Estructura y desarrollo. Sistemas económicos como formas diversas de combinación y uso de recursos. Capitalismo y Socialismo en perspectiva histórica.

Tercera Parte – Estructura económica argentina

– El Modelo Agroexportador

Caracterización del proceso de conformación de la estructura económica argentina actual: dotación y uso de recursos. Patrón de ocupación del territorio. El crecimiento hacia fuera. El triángulo Argentina-Inglaterra-EEUU

– El Proceso de Sustitución de Importaciones

La industrialización por sustitución de importaciones. Etapas del proceso. Modelo stop and go. Limitaciones y quiebre del modelo. ¿Estaba agotado el modelo de sustitución de importaciones?

– Desindustrialización y Primarización. De la dictadura a la convertibilidad

Problemas macroeconómicos estructurales: brecha externa, interna y de ahorro-inversión. Desequilibrios macroeconómicos y reestructuración industrial en la década de los 80's. Especialización, complementación regional y reinserción internacional. El ajuste estructural, la evolución del tejido industrial y la reestructuración productiva de la década de los '90s.

– ¿El rebote industrial?

Las tendencias posteriores al colapso de la convertibilidad. Orígenes, desempeño comercial y evolución institucional del MERCOSUR.

Cuarta Parte – Estructura económica mundial

– El modelo capitalista. Desarrollo y fases.



Orígenes y fases del capitalismo. Dinámica, ciclos y crisis económicas. La caída tendencial de la tasa de ganancia. El período liberal y el auge británico. La hegemonía estadounidense. El estado del bienestar. Desarrollo y subdesarrollo.

– Tendencias actuales de la producción y el comercio internacional

La globalización. Los bloques regionales de comercio. Estructura del comercio internacional. División internacional de la producción.

Modalidad de dictado

Es una asignatura obligatoria, de carácter presencial.

Adicionalmente a las clases los alumnos deberán preparar una monografía acerca de la estructura económica de un país a elección la que expondrán en clase.

Podrán hacer consultas personales fuera de los horarios de clase y a mi casilla de correo electrónico gabriel_vilches@yahoo.com.ar

Bibliografía Obligatoria

Primera Parte – La caja de herramientas

Brodersohn, M.. “Una propuesta alternativa al Fondo del Bicentenario”. Econométrica, Enero 2010.

Castiñeira, R.. “La situación fiscal y el pago de la deuda con o sin Fondo de Desendeudamiento”. Econométrica, Marzo 2010.

Solari, D.. ”Introducción a la economía y estructura económica argentina”. Universidad de La Plata, Febrero 2005. (2237)

Mochón, F.. “Economía”, Capítulo 13, “El sector externo y los tipos de cambio”, puntos 13.1 a 13.5 inclusive. (2683)

Mochón, F.. “Economía”, Capítulo 16, “Comercio Internacional”, puntos 16.4 y 16.5. (2684)

Segunda Parte – Sistemas económicos, estructura y desarrollo

Tamames, R.. ”Estructura económica internacional”, Capítulo 1, “El proceso de formación de la economía mundial”, puntos 1.1 a 1.5 inclusive (1087-B)

Tercera Parte – Estructura económica argentina

Rapaport, M.. “El modelo agroexportador argentino”, Capítulo 4, puntos 1 al 7 inclusive. (2041-B)

Romero, L.A.. “Economía en un mundo triangular” (2035-B), “Intervención y cierre económico” (2130-B), “Mercado interno y pleno empleo” (3584-B)

Katz y Kosacoff, B.. “Etapas de la industrialización argentina”, páginas 45 a 66. (2039-B)

Kosacoff, B.. “Industria argentina. Un proceso de reestructuración desarticulada”. Introducción y puntos 1 y 2. (2039-B)

Cuarta Parte – Estructura económica mundial

Hobsbawn, . ”La era del imperio”, Capítulo 2, “La economía cambia de ritmo”. (1082-B)

Hobsbawn, . ”La era de las catástrofes”, Capítulo 3, “El abismo económico”. (1084-B)

Saborido, . ”El estado benefactor”. (1094-B)

Coriat, B.. ”El taller y el cronómetro”, Introducción y Capítulos 1 a 3 inclusive. (1079-B)

Coriat, B.. ”Pensar al revés”, Capítulos 2 y 3. (1080-B)



Actividad extra-áulica:

Los alumnos preparan un trabajo grupal de investigación, fuera del horario de clase y con la orientación del profesor, sobre la estructura económica de un país a elección. El trabajo será expuesto en clase y será objeto de puntaje para la evaluación final

Evaluación

Se tomará un examen, con preguntas a desarrollar y/o ejercicios para resolver.

La nota del examen se adicionará a la que se obtenga por la exposición de temas durante el curso, y a una nota de calificación por concepto y participación.

De acuerdo a lo establecido Nuevo Régimen de Estudios (CS) 04/08

La aprobación de las materias, bajo el régimen de regularidad, requerirá una asistencia no inferior al 75 % en las clases presenciales previstas para cada asignatura, y

a) la obtención de un promedio mínimo de 7 puntos en las instancias parciales de evaluación y de un mínimo de 6 puntos en cada una de ellas.

ó,

b) la obtención de un mínimo de 4 puntos en cada instancia parcial de evaluación y examen integrador, el que será obligatorio en estos casos. Este examen se tomará dentro de los plazos del curso.

Los alumnos que obtuvieron un mínimo de 4 puntos en cada una de las instancias parciales de evaluación y no hubieran aprobado el examen integrador mencionado en el Inc. b) o hubieran estado ausentes en el mismo, deberán rendir un nuevo examen integrador que se administrará en un lapso que no superará el cierre de actas del siguiente cuatrimestre. El Departamento respectivo designará a un profesor del área, quien integrará con el profesor a cargo del curso, la mesa evaluadora de este nuevo examen integrador.

Se garantizará que los alumnos tengan al menos una instancia parcial de recuperación.

En el caso de obtener una calificación menor a 4 en el examen integrador el curso será calificado como Está pendiente de aprobación. En este último caso el alumno deberá rendir una nueva instancia de integración al finalizar el siguiente cuatrimestre que constará de un examen escrito y de una exposición oral (a criterio de los profesores que constituyan la mesa) la cual estará constituida por el profesor del curso y un colega que designe el área. La calificación que cerrará la nota del curso será la obtenida en esta última instancia de evaluación.

Ausente: El alumno que no se presente a alguna de las instancias de evaluación, ya sea parcial o la correspondiente al integrador, será considerado ausente en el curso.